

## XVIIèmes Rencontres Raymond Abellio

Toulouse, 25-26 septembre 2020

### L'archétype de l'Homme-Dieu

par Michelle Nahon

#### Résumé

\*\*\*\*\*

*L'inconscient collectif est un processus vital qui suit ses propres lois internes et qui vient au jour à son heure, telle une source.*

C.G. Jung, *Mysterium conjunctionis*, tome 1, p. 35.

Un livre, paru récemment, intitulé *Homo deus* et devenu best-seller, m'a amenée à réfléchir sur l'évolution de la relation de l'homme aux dieux au cours des temps et sur l'orientation inquiétante prise par une partie de la société actuelle.

Comme pour les épidémies, il existe des « super-propagateurs » de fausses informations comme nous avons pu en juger ces derniers mois, mais ce sujet fondamental est bien d'actualité puisque, au moins en France, deux auteurs s'y sont intéressés : l'essai de Luc Ferry *L'homme-Dieu ou le sens de la vie* paru en 1996 et, en 2015, *La tentation de l'homme-Dieu* de Bertrand Vergely, intervenant aux *Rencontres Abellio* de 2019.

Je cheminerai donc dans cette étude en essayant de comprendre comment cette relation a abouti de nos jours à l'*homo deus*

Dans les étapes que je perçois, j'étudierai la période gréco-romaine, l'arrivée de celui qui se dit fils de Dieu et qui est à l'origine d'une nouvelle religion monothéiste. Puis, avançant dans les siècles, j'étudierai les alchimistes, Joachim de Flore, Jung et bien sûr Abellio, pour arriver à la situation actuelle où cette religion monothéiste, créée aux premiers siècles de notre ère, ne suffit plus à donner sens à la vie de nombre d'humains ce qui a conduit à la création d'une nouvelle vision de l'homme qui s'éloigne de l'évolution souhaitée par Abellio mais qui pourrait susciter, par ses excès, sa folie même, des réactions positives.

\*\*\*\*\*